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ИНДУСТРИЯ ОТДЫХА

Знаменательный многими яр-
кими и незабываемыми со-

бытиями 2023 год приблизил-
ся к своему завершению. Огля-
дываясь назад, мы перебираем 
в своей памяти самые значимые 
успехи и промахи, достижения 
и ошибки, делаем соответству-
ющие выводы, чтобы увеличить 
лучшее и свести к минимуму не-
желательное.

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Накануне замечательного празд-
ника - Дня солидарности азербайд-
жанцев мира - мы попросили наших 
соотечественников, проживающих 
в разных концах планеты, расска-
зать, чем запомнился им уходящий 
год, как они собираются отмечать но-
вогодние каникулы и день единения 
со своими земляками, ведь на чуж-
бине сердце невольно тянется к тем, 
кто дышал с тобой одним азербайд-
жанским воздухом, ходил по одной 
и той же родной земле Страны огней 
или просто говорит с тобой на род-
ном языке.   

Старший преподаватель кафедры 
иностранных языков Российской ака-
демии государственного управления 
при Президенте РФ Марина Бусыги-
на начала наш разговор с выражения 
благодарности газете «Бакинский 
рабочий» за замечательную идею со-
брать на своих страницах и сделать 
небольшой обзор деятельности и до-
стижений соотечественников, живу-
щих за рубежом, пожелав этому про-
екту большого успеха. 

Нынешний год, по словам Ма-
рины, был очень примечательным 
и в личном, и в профессиональном 
плане, а главным его событием стало 
то, что она прошла предварительную 
защиту диссертации и обсуждения на 
кафедре теории и истории культуры 
Санкт-Петербургского государствен-
ного института культуры. Ее диссерта-
ция посвящена этнокультурным тра-
дициям современного Азербайджана.

- Похвально, что вы не обрыва-
ете не только человеческих, но и на-
учно-культурных связей со своей 
исторической родиной.

- Речь идет о том, как за послед-
ние 20-30 лет сохраняются и транс-
формируются национальные тра-
диции. Мы говорим о самых ярких 
и масштабных традициях - о Новру-
зе, ковроткачестве и мугаме. Благода-
ря этим исследованиям я познако-
милась со многими замечательными 
специалистами, которые также зани-
маются Кавказом, многие из них ра-
ботают в Российском этнографиче-
ском музее в Санкт-Петербурге, где 
хранится большая коллекция азер-
байджанских ковров. 

Марина рассказывает, что при-
мерно два года назад здесь прошла 
полномасштабная выставка в рамках 
российско-азербайджанского проек-
та. Ковры были изъяты из запасни-
ков и представлены широкой публи-
ке, проекту предшествовала большая 
научная подготовка, а выпущенный 
каталог выставки впечатлял своим 

научным подходом и тем, как глубо-
ко ученые рассматривали этот фено-
мен - и с точки зрения производства, 
и в плане эстетических качеств. 

- В этом году, - продолжает наша 
соотечественница, - произошло значи-
мое событие - переход на новое место 
работы из Института культуры в Рос-
сийскую академию государственного 
управления при президенте Россий-
ской Федерации старшим преподава-
телем на кафедре иностранных языков. 

Также важным для меня явилось 
решение армяно-азербайджанского 
конфликта в пользу моей историче-
ской родины, что меня сильно радует, 
потому что эта проблема существова-
ла с самого моего детства и требова-
ла справедливого разрешения. Рада, 
что на своем веку увидела этот спра-
ведливый результат, и в регионе, на-
деюсь, навсегда воцарятся мир, без-
опасность и стабильность. Это очень 
важно еще и потому, что в Баку жи-
вет моя мама, и я часто приезжаю 
в Азербайджан, который очень лю-
блю, и мне важно, чтобы там было 
мирно и спокойно. Мы все гордим-
ся нашим победоносным Верховным 
Главнокомандующим, Президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым, 
благодаря которому полностью вос-
становлена территориальная целост-
ность Азербайджана. Это одно из са-
мых главных событий в моей жизни! 

В День солидарности мы, азербайд-
жанцы, поздравляем друг друга, и это 
очень хороший повод пообщаться с со-
отечественниками и поздравить их 
со знаменательным национальным 
праздником!

Координатор по международным 
связям Центра международных от-
ношений города Танабе префектуры 
Вакаяма (Япония) Минара Шукю-
рова старается везде и всюду прояв-
лять азербайджанскую идентичность 
и культуру своего народа. На меро-
приятиях и фестивалях разного рода 
она непременно облачается в нацио-
нальный костюм, который вызыва-
ет большой интерес японцев. При-
чем ее костюм имеет особенности, 
присущие Карабахскому региону. Го-
воря о том, как она пропагандирует 
свою историческую родину и знако-
мит с ней японцев, Минара ханым 
с гордостью рассказывает:

- Каждый месяц я публикую в мест-
ном журнале небольшую статью, где 
провожу параллели между нашей стра-

ной и Японией. Например, последняя 
называлась «Дорога, ведущая из Ка-
рабаха в Танабе», в которой я озвучи-
ла мечту о том, чтобы организовать 
в Карабахе мероприятие, посвящен-
ное японской культуре. Такие мосты 
дружбы двух великих культур очень 
нужны сегодня. Город Танабе неболь-
шой, азербайджанцев здесь нет, и ког-
да я бываю в маркетах или ресторане, 
многие японцы подходят и спрашива-
ют: «Вы из Азербайджана? А мы вас 
знаем!» В своем внешнем виде всегда 
стараюсь использовать наши нацио-
нальные аксессуары, например кела-
гаи, с которым японцы уже знакомы. 

День солидарности азербайджанцев 
всего мира думаю отметить в кругу се-
мьи. Конечно, будем онлайн общаться 

с друзьями и близкими, слушать род-
ную музыку, пить чай с национальны-
ми сладостями. Пользуясь возможно-
стью, поздравляю всех соотечествен-
ников с этим знаменательным и таким 
важным для Азербайджана днем!

Студентка магистерской ступени 
Escola Superior de Misica de Catalunya 
(Испания), композитор Сара Дильруба 
- победитель республиканских и меж-
дународных конкурсов, лауреат пре-
мии «Молодежь года» 2022 года, ее па-
триотические произведения звучали 
на многих сценах и на концерте По-
беды в Шуше в частности.

Сара - воспитанница класса про-
фессора Айдына Азима Бакинской му-
зыкальной академии им. Уз.Гаджибей-
ли. После окончания магистратуры 
она подавала свои документы во мно-
гие престижные университеты мира, 
причем во многих из них, в частно-
сти, нескольких американских уни-
верситетах разных штатов и Европы, 
получила стипендию и была приня-
та, но по причине неоднократного от-
каза в визе из посольства США в АР 
предпочла учебу в романтической ис-
панской Барселоне. Еще в Баку Сара 
Дильруба не раз становилась призе-
ром композиторских конкурсов. 

- Я очень напряженно готовилась 
к учебе в Европе, изучала испанский 

язык и совершенствовала свой ан-
глийский. В Испании я была приня-
та в четыре университета и выбрала 
ESMUC по специальности «Музыкаль-
ная терапия, неврология и психоло-
гия». Специальность и вуз я выбрала 
по той причине, что еще с детства, по-
мимо музыки, очень интересовалась 
медициной и биологией и даже твер-
до хотела стать врачом, читала меди-
цинскую литературу по фармаколо-
гии, хирургии, терапии и психологии. 

Говоря об учебе, Сара ханым рас-
сказывает, что попала в класс извест-
ной на весь мир Мелиссы Миркадо, 
заведующей кафедры музыкальной 
терапии ESMUC. Несмотря на то, что 
у нее в классе всего 15 мест и все были 
заполнены, просмотрев документы, 

дипломы и сертификаты молодого 
азербайджанского композитора, она 
решила взять ее к себе, открыв еще 
одно место, потому что у них впер-
вые на этой специальности оказал-
ся студент-композитор, чему педа-
гоги были весьма рады. 

- Тандем и слияние двух огром-
ных областей - медицины и музыки 
- требует широких знаний по мно-
гим направлениям, я счастлива, что 
учусь здесь, успешно сдаю экзамены, 
владею семью иностранными язы-
ками и продолжаю изучать испан-
ский язык. 

Верно, здесь широкий спектр 
сфер, где применяется музыкотера-
пия. Я очень хочу служить людям 
и свои сочинения планирую поста-
вить на службу человечеству. У меня 
много новых идей, планов и старта-
пов, которые я обязательно реали-
зую. В Доме Азербайджана, возглав-
ляемом Керимом Керимовым, буду 
пропагандировать культуру моей Ро-
дины и расширять спектр своих до-
стижений. 

Пользуясь возможностью, хочу 
выразить благодарность моей семье за 
постоянную поддержку моих начина-
ний. Ощущаю огромную ответствен-
ность перед своим народом, семьей 
и преподавателями, надеюсь оправ-

дать то доверие, которое они возло-
жили на меня. Хочу поздравить всех 
своих соотечественников с предсто-
ящими новогодними праздниками 
и Днем солидарности азербайджан-
цев мира!

Музыкальный директор и глав-
ный дирижер симфонического орке-
стра Техасского университета (США), 
лауреат международных конкурсов, 
профессор Фархад Худиев (США) 
признается, что этот год был чрез-
вычайно насыщенным. Он не только 
завершил работу над новым произ-
ведением, но и прошла мировая пре-
мьера его композиции «Звуки Вечно-
сти» с Алимом Гасымовым, Натиком 
Шириновым, Имамйаром Гасановым 
и Ляман Хендрикс в сопровождении 
симфонического оркестра Универси-
тета Техаса в городе Остин: 

- Это была настоящая кульмина-
ция моей жизни, произошедшая вес-
ной этого года. Потом были много-
численные мастер-классы по дирижи-
рованию в городе Арлингтон, затем 
в Нью-Гэмпшире со студентами из 
разных стран. Осень также была очень 
насыщенной концертами, я открыл се-
зон с оркестром «Кейп каад», по име-
ни места на красивом восточном ат-
лантическом побережье, где начались 
исторические события в США. Рабо-
таю над своими проектами, участвую 
в концертах с оркестрами других го-
родов и стран. Новогодние праздни-
ки и День солидарности буду отме-
чать с семьей. 

Маэстро отметил, что сразу после 
каникул предстоят поездка в Кана-
ду и дирижирование оперой «Элик-
сир любви» Г.Доницетти с симфони-
ческим оркестром города Калгари. 

- Начинается новый год, и я смо-
трю в будущее с большой надеждой. 
Но самое главное в новом году - это 
мой первый концерт в Азербайджане, 
на исторической родине моих роди-
телей, где 12 апреля я буду дирижи-
ровать Государственным симфони-
ческим оркестром им. Уз.Гаджибей-
ли. Это будут моя премьера и мой 
дебют в Баку, с которым я связываю 
большие планы и надежды.

P.S. Коллектив газеты «Бакинский 
рабочий» поздравляет всех соот-
ечественников с Днем солидарно-
сти азербайджанцев мира и насту-
пающим Новым годом! Ждем вас 
на родной азербайджанской земле!

День, объединяющий азербайджанцев всего мира
Марина Бусыгина: Полное восстановление территориальной целостности Азербайджана - одно из самых главных событий моей жизни! 

На чужбине сердце невольно тянется к тем, 
кто дышал с тобой одним азербайджанским 
воздухом, ходил по одной и той же родной 
земле Страны огней или просто говорит 
с тобой на родном языке

Марина Бусыгина Минара Шукюрова Сара Дильруба Фархад Худиев

Уходящий год заставляет вспом-
нить не только об успехах и до-

стижениях во внешней и внутрен-
ней политике, нефтегазовом сек-
торе, но и в таких более скромных 
секторах национальной эконо-
мики, как туризм. 

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

Своими взглядами на итоги года 
в сфере туризма в интервью нашему 
корреспонденту рассказал председатель 
Ассоциации туристических агентств 
Азербайджана Гейдениз Гахраманов.

- Чувствуется ли прогресс в раз-
витии отечественного туризма в этом 
году по сравнению с предыдущим?

- Конечно же, чувствуется. В це-
лом после пандемии наш туризм нахо-
дится на подъеме, есть хорошая дина-
мика, по числу иностранных туристов 
2023 год опережает 2022-й, но в то же 
время пока еще не дотягивает до пред-
пандемийного 2019 года. Надеемся, 
что уже в середине нового, 2024 года 
по количеству туристов сравняемся с  
2019-м. Но это касается иностранных 

туристов, посещающих Азербайджан. 
Если же говорить о наших гражданах, 
посещающих другие страны, и о вну-
треннем туризме, то тут мы уже фак-
тически достигли показателей допан-
демийного 2019 года. 

- Что в основном привлекает ино-
странных туристов в Азербайджане?

- Предпочтения иностранных тури-
стов зависят от региона их происхож-
дения. К примеру, европейские туристы 
выбирают для посещения исторические 
достопримечательности, в частности, 
любят приезжать в столицу. Туристы 
из арабских стран предпочитают при-
роду регионов Азербайджана. Таким 
образом, желания у туристов разные, 
но и у нас имеются все возможности, 
чтобы удовлетворить желания самых 
разных туристов: показать историче-
ские достопримечательности, природу, 
национальную кухню. Также у нас про-
ходят различные мероприятия в сфе-

ре туризма, спортивные мероприя-
тия, что тоже привлекает туристов. 
Ну и, разумеется, нельзя забывать об 
отечественных горнолыжных курор-
тах, которые с каждым годом посеща-
ет все больше иностранцев. 

- Откуда больше всего приезжа-

ют туристы в Азербайджан?
- Как правило, это зависит от пря-

мых авиарейсов. Это всегда удобнее 
для туристов, так как нет пересадок, 
транзитных рейсов. Да и цены име-
ют значение, ведь прямые рейсы всег-
да дешевле транзитных. Сейчас бла-

годаря прямым рейсам у нас много 
туристов из арабских стран, Турции, 
России, в последнее время из Индии.

- Как идет развитие внутренне-
го туризма у нас в стране?

- Во время пандемии и после нее 
внутренний туризм в Азербайджа-
не стал развиваться быстрыми тем-
пами. Этому, конечно же, способство-
вало то, что границы были закрыты 
и наши граждане не могли покинуть 
пределы страны. Именно в этот пе-
риод внутренний туризм стал наби-
рать обороты и даже сейчас, несмо-
тря на открытие воздушных границ, 
внутренний туризм все равно успеш-
но развивается. 

Также в развитии внутреннего ту-
ризма большую роль играет тот факт, 
что в последние годы большое внимание 
уделяется развитию регионов страны. 
Более того, с финансовой точки зрения 
внутренний туризм обходится дешев-

ле, а также он быстрее и удобнее для 
местных жителей. То есть у внутрен-
него туризма в Азербайджане боль-
шие перспективы. 

Однако в этом направлении пред-
стоит еще многое сделать. К сожале-
нию, в регионах не хватает отелей. По-
этому тут не все решается на уровне 
государства. Бизнес-структуры тоже 
должны подтянуться и начать вкла-
дываться в развитие регионов, в том 
числе и в строительство отелей всех 
классов, как дорогих, так и бюджетных.

Позитивная динамика
В Азербайджане успешно развивается не только внешний, но и внутренний туризм

Гейдениз Гахраманов:

В целом после пандемии 
наш туризм находит-

ся на подъеме, есть по-
зитивная динамика, по 
числу иностранных ту-

ристов 2023 год опере-
жает 2022-й, но в то же 

время пока еще не до-
тягивает до предпанде-

мийного 2019 года

Праздник  
единения

В Дербенте прошел  
«круглый стол»,  

посвященный  
Дню солидарности  

азербайджанцев мира

По инициативе Националь-
но-культурной автономии 
азербайджанцев Дербента 
(НКАА) в Дербентском фи-
лиале Азербайджанского 
государственного экономи-
ческого университета про-
шел «круглый стол», посвя-
щенный Дню солидарности 
азербайджанцев мира, со-
общает АЗЕРТАДЖ. 

Модератор «круглого стола», 
почетный гражданин Дербента 
Гусейнбала Гусейнов, поздравив 
присутствующих с наступающи-
ми праздниками, отметил, что 
День солидарности азербайд-
жанцев символизирует един-
ство и сплоченность азербайд-
жанцев по всему миру, уваже-
ние к национально-духовным 
ценностям и принадлежность 
к Родине. Он призвал присут-
ствующих поддерживать и це-
нить свои корни, помнить о вкла-
де азербайджанцев в мировую 
культуру и историю.

С приветственным словом 
к гостям обратился директор 
Дербентского филиала Азер-
байджанского государственного 
экономического университета 
Курбан Курбанов, который от-
метил, что азербайджанцы ак-
тивно участвуют в обществен-
ной, экономической и социаль-
ной жизни Дагестана, вносят 
достойный вклад в сохранение 
межнационального и межкон-
фессионального мира и согла-
сия в республике.

Председатель НКАА Тель-
ман Гаджалиев от имени азер-
байджанцев Дербента поздравил 
всех со знаменательным празд-
ником единения и солидарно-
сти, отметил исторические за-
слуги общенационального ли-
дера Гейдара Алиева в судьбе 
страны и народа, а также роль 
праздника в объединении азер-
байджанцев мира.

Председатель комиссии Об-
щественной палаты Республи-
ки Дагестан по развитию граж-
данского общества, защите кон-
ституционных прав граждан 
и взаимодействию с ОНК Кахри-
ман Ашуров, депутат городско-
го собрания Видади Асадов, об-
щественные деятели Сусанна 
Мирзаханова, Али Ибрагимов 
и другие выступавшие присо-
единились к поздравлениям.

В завершение мероприятия 
все его участники смогли насла-
диться национальными сладо-
стями и ароматным чаем, пред-
ложенными женским советом 
НКАА Дербента под руковод-
ством Айгюн Сеидовой.

По словам участников ме-
роприятия, радостная празд-
ничная атмосфера позволила 
всем присутствующим ощу-
тить себя частью большой се-
мьи азербайджанцев Дербента.
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